
КЛАССИФИКАЦИЯ ПО ПРИЗНАКУ 
МОРФЕМ В СЛОВЕ



Обязательность/
необязательность
⦿ По признаку обязательность / 

необязательность в слове морфемы делятся 
на корневые и аффиксальные.

⦿ Корневая морфема обязательно присутствует в 
каждом слове, аффиксы же (от лат. affixum — 
'прикрепленное') факультативны. Имеются 
слова без аффиксальных морфем: я, ты, здесь, 
вчера, там, но нет ни одного слова, в котором 
не было бы корня.



Корневые и аффиксальные 
морфемы
⦿ Корневые морфемы повторяются в ряду 

родственных слов, определяя их связь между 
собой: 

⦿ син-ий — син-еть — син-ь — син-енький — син-
ева — син-як.

⦿ Изредка, могут встречаться только в одном 
слове, не имеющем однокоренных (какаду).

⦿ Аффиксы могут быть единичными (суффикс -
унок выделяется только в слове рисунок).



Модификация корней при 
помощи аффиксов

Есть счастливцы и счастливицы,
Петь не могущие! Им
Слезы лить! Как сладко вылиться
Горю — ливнем проливным.

М. Цветаева



Корневые и аффиксальные 
морфемы
⦿ Корень – это обязательная общая часть 

родственных слов, являющаяся носителем 
основного элемента лексического 
значения (мудрость – мудрец – мудреный – 
мудрствовать).

⦿ Корни употребляются самостоятельно и в 
сочетании с аффиксами.

⦿ Аффикс – это факультативная значимая 
часть слова, присоединяемая к корню и 
передающая словообразовательные и 
словоизменительные значения. 
Существуют слова без аффиксов (где).


